

Baskool and co

"Bask" comme basket, "ool" comme school : à Angers dans le Maine-et-Loire, le projet Baskool fait interagir sport et école pour mieux prévenir l'échec scolaire des enfants des quartiers prioritaire. Le dispositif permet d'aller à la rencontre d'écoliers qui ont peu ou pas de pratique sportive et de coconstruire avec eux leur parcours éducatif.

Pourquoi ?

Avec son équipe professionnelle évoluant en deuxième division du championnat national et ses nombreuses équipes amateurs, l'Étoile Angers Basket (EAB) est un acteur sportif emblématique de la cité angevine. Au-delà de la pratique du basket, qu'elle soit de haut niveau ou de loisirs, le club est aussi engagé dans une démarche éducative, citoyenne, de lien social et de sport santé dont témoigne le projet Baskool. Dédiée aux jeunes habitants des quartiers prioritaires de la ville, notamment du quartier de la Roseraie, l'initiative vise à transformer le parcours d'élèves d'école primaire âgés de 6 à 10 ans, pour la plupart en difficulté scolaire, en leur proposant un accompagnement et un suivi en plusieurs étapes.

Comment ?

Faire "du basket à l'école" mais aussi faire "de l'école au basket" : avec Baskool, l'EAB jette des passerelles entre école et sport, tout en invitant les jeunes à des séances d'échanges avec les joueurs professionnels du club et à une pratique hebdomadaire du basketball sur un terrain proche de chez eux. Le dispositif est construit comme une fusée à trois étages. La phase de découverte, mise en œuvre en collaboration avec des équipes d'enseignants volontaires, consiste à aller à la rencontre des écoliers pour les initier à la pratique du basket au sein de leur établissement. Dans l'étape suivante, le "Baskool training", l'apprentissage se poursuit avec des séances d'entraînement de 1 h 30 chaque semaine ; toujours en lien avec leur scolarité, les jeunes peuvent ainsi accéder à une pratique sportive régulière, gratuite et sans contraintes, sur des sites au cœur des quartiers. Le troisième temps est celui du tournoi final, le "Baskool Tournament", qui oppose des équipes mixtes interquartiers lors d'un grand rassemblement organisé en fin d'année scolaire.

L'engagement de la fondation ?

La pratique d'un sport favorise à la fois le développement personnel, la construction des liens sociaux et l'acceptation des différences. Chez les plus jeunes, il peut être aussi un formidable levier de lutte contre les inégalités et l'échec scolaire. C'est pourquoi, la Fondation Transdev s'attache à soutenir des projets tournés vers le développement d'activités sportives pour tous les publics, telles que Baskool. Cette initiative s'adresse à des jeunes qui cumulent des difficultés scolaires et une pratique réduite, voire inexistante, d'activités physiques en dehors de l'école. Le parcours accompagné les aide à canaliser leur énergie et à prendre confiance en eux pour entrer dans une dynamique d'apprentissages. Le club a bénéficié en 2023 d'une dotation de 6000 € destinée à couvrir des frais de logistique et de communication autour du projet.

Résultats et impact ?

À l'issue d'une année d'initiation et d'entraînements, 285 écoliers issus des quartiers d'Angers ont participé le 25 mai 2024 au tournoi de printemps qui a rassemblé près de 90 équipes venues de tout le département. Tous les partenaires de Baskool ont tiré un bilan très positif de ce dispositif qui a permis aux jeunes bénéficiaires de développer leur capacité à nouer des contacts sereins avec les autres, en dehors de leur quartier, mais aussi leur confiance en eux, leur ouverture d'esprit et leur condition physique. Les enseignants se sont servis du projet comme d'un levier pour amener les élèves à progresser dans différentes matières, comme les mathématiques, la géographie ou l'anglais, en créant des ponts entre les contenus scolaires et le basket. Ce travail pédagogique s'est également traduit par de meilleurs comportements en classes et une plus grande autonomie des élèves. Bien que le club soit désireux de pérenniser l'initiative, il se heurte à des difficultés pour trouver les financements nécessaires à une poursuite du projet dans les prochaines années.

Chiffres clés

285

élèves bénéficiaires

17

classes du CP au CM2 ont
participé

Ils témoignent



Les valeurs du sport, avec au premier plan la loyauté, le respect, le contrôle et le dépassement de soi, peuvent jouer un rôle essentiel dans la construction de l'enfant. Encore faut-il intégrer cette contribution de la

culture et de la pratique sportives dans le parcours éducatif, en lien avec les familles et les enseignants. C'est tout le sens de notre projet.



Sandrine Berthelot, directrice sportive du secteur amateur à l'Association Étoile Angers Basket



L'EAB est un club phare, avec un fort rayonnement sur le territoire angevin et plus largement au niveau départemental. J'ai été d'autant plus convaincu par son projet qu'il va à la rencontre d'une population de jeunes que nous connaissons bien, car ils vivent dans des quartiers que nous desservons tous les jours. On affirme souvent que le sport est une école de vie. L'EAB ne se contente pas de le dire, il en fait une belle démonstration.



Julien Carreno, Directeur de Transdev STAO Maine-et-Loire et Mayenne, parrain de la Fondation Transdev

Contactez l'association

.....

Association Étoile Angers Basket

330 rue Saint-Léonard

49000 Angers

Tél : 02 41 97 67 01

Courriel : etoileangersbasket@basketball49.fr

Liens internet

<https://etoile-angers-basket.com/>

<https://twitter.com/EABasket49?lang=fr>

<https://www.facebook.com/EAB49/>